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Dans une phrase où il y a un sujet, un verbe et un objet qui subit l’action du verbe (Es. Marie coupe la pomme, 
 Marie = sujet, coupe = verbe, la pomme = l ’objet qui subit l’action), l’objet prend le nom de complément d’objet 

direct (COD) et peut être remplacé avec un pronom COD pour ne pas le répéter à l’intérieur de la phrase. 

 

Marie coupe la pomme et la mange sur la table. 

  On a remplacé « la pomme » avec le pronom complément d’objet direct « la ». 
 

On l’appelle « direct » parce qu’il répond à la question « quoi ? » ou bien « qui » ? Il s’agit donc d’un verbe transitif 

Marie mange….quoi ?.....la pomme….. Maria la mange Marie écrit… quoi ?...les lettres….Marie les écrit 

Marie regarde…qui ?....sa mère…..Mari la regarde  Marie embrasse…. qui?...sa mère…Marie l’embrasse 

 

Le, La, L’ 

Les     sont faciles à retenir parce qu’ils sont comme les articles 
 

 

Il y a également Me, Te, Nous, Vous 
 

Tu me connais……tu connais qui ?...moi 

Je te vois….je vois qui ? toi 

La prof nous appelle….elle appelle qui ? nous 

Je vous regarde…..je regarde qui ? vous 

 

Les pronoms compléments sont toujours placés avant le verbe sauf à l’impératif de forme affirmative en mettant 

aussi un tiret (-) 

Coupez les courgettes et mettez-les dans le mélange 
Prenez la poêle et  utilisez-la pour la recette 

                                                                                                               
 

Quand le verbe est intransitif et donc le complément ne répond plus à la question « qui » ? ou « quoi » ? mais à la 

question "à qui?",  "à quoi?", alors dans ce cas on parle de complément d’objet indirect (COI) et peut être remplacé 

par un pronom COI. 
 

Je parle…..à qui ?.....à Louise……Je lui parle       Je donne un cahier……à qui ?.....à Jean…..Je lui donne un cahier 

Lui est utilisé pour le masculin aussi bien que pour le féminin 

J’écris…..à qui ?...à mes parents…Je leur écris 

 

  Lui et leur sont les seuls pronoms différents par rapport aux pronoms COD 

 

 

COD COI   

Me Me Tu me vois(COD) Tu m’écris(COI) Tu mi vedi - Tu mi scrivi  

Te  Te  Je te vois(COD) Je t’écris(COI) IO ti vedo - Io ti scrivo  

Le, La, L’ Lui Je le/la vois(COD) Je lui écris(COI) Io lo/la vedo - Io gli /le scrivo  

Nous  Nous  Tu nous vois(COD) Tu nous écris(COI) Tu ci vedi - Tu ci scrivi  

Vous Vous Je vous vois(COD) Je vous écris(COI) Io vi vedo - Io vi scrivo  

Les Leur Je les vois(COD) Je leur écris(COI) Io li/le vedo - Io scrivo loro  

 


